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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Prevén una escalada de violencia política por elección de 2024 
Ataques y otros hechos se han disparado entre enero y mayo, advierte la organización 
ACLED; funcionarios y candidatos locales están especialmente en riesgo y recortes al INE 
no ayudan 
 

 
Francia decreta un toque de queda 
El Gobierno despliega a 40 mil uniformados 
 

 
Desafía el crimen 
Reportan jornada violenta de cárteles y grupos armados 
 

 
Hipólito Mora señalaba a Los Viagra y decía: “no llegare a Navidad” 
Michoacán. El líder de las autodefensas contó a MILENIO a principios de mes que esa 
banda exigió su asesinato por haber revelado la ubicación de sus laboratorios 
 

 
Cien denuncias por el “escandaloso” fraude en Segalmex 
AMLO: Es el único en mi gestión y no habrá impunidad 
 

 
IP: Impulsa T-MEC liderazgo de México 
Cervantes. El País está en el “Top 10” en 20 ramas de la industria; destacan automotriz, 
minería y manufacturas 
 

 
Gobierno le pasó tijera a la inversión destinada a cambio climático en el 2022 
Revelan datos de la Cuenta Pública 2022 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Presidente: me dolió el fraude a Segalmex  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidente-me-dolio-el-fraude-a-segalmex/1595176 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que el desfalco 
millonario a Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) “es el caso de 
corrupción más escandaloso y el único de su gobierno”. 
Además, admitió que “le dolió mucho ese fraude” cuando le enteraron de 
que se había llevado a cabo porque el órgano descentralizado de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural fue creado para dar 
autosuficiencia alimentaria a México y apoyar a los pequeños productores 
del campo en las comunidades más pobres del país.  
“El fraude de Segalmex, es un hecho muy lamentable, es el caso de 
corrupción más escandaloso y considero que el único que hemos 
enfrentado durante nuestro gobierno (...) nos dolió mucho este fraude, 
cuando me informaron, di la instrucción de que se presentara la denuncia 
en la Fiscalía desde el inicio y me dolió porque se trata de un sistema que 
creamos para establecer los precios de garantía o establecer precios de 
garantía que se crearon durante el gobierno del general Cárdenas (...) para 
pagar bien a los productores del campo, a los productores de maíz, frijol, 
arroz, de leche, para eso se creó Segalmex y también para seguir 
fortaleciendo el sistema de tiendas campesinas que hay miles en las 
comunidades marginadas”, externó en su conferencia. 
 
AMLO revisa agenda metropolitana con gobernadores del 
centro de México  
https://www.milenio.com/politica/amlo-se-reune-con-gobernadores-del-centro-del-pais 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador recibió este 
medio día a gobernadores del centro del país para revisar la agenda de la 
megalópolis en materia de seguridad, medio ambiente y proyectos 
prioritarios. A la calle Corregidora llegaron los titulares del Ejecutivo de 
Hidalgo, Julio Menchaca; Tlaxcala, Lorena Cuéllar; Morelos, Cuauhtémoc 
Blanco y el jefe de Gobierno de la capital, Martí Batres, así como la virtual 
gobernadora electa del Estado de México, Delfina Gómez. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidente-me-dolio-el-fraude-a-segalmex/1595176
https://www.milenio.com/politica/amlo-se-reune-con-gobernadores-del-centro-del-pais


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
“El tema de la reunión con el Presidente fue coordinación metropolitana. 
Entonces son estados y la Ciudad de México, entidad federativa, que 
estamos en la parte central del país y abordamos varios temas de 
coordinación metropolitana. Seguridad, medio ambiente, en fin, varias 
cosas”, explicó Martí Batres. 
 
AMLO coincidió en hacer todo lo legalmente posible a favor de 
Castillo: Abogado  
https://www.milenio.com/politica/amlo-coincidio-en-hacer-todo-lo-legalmente-posible-a-
favor-de-castillo 
Guido Croxatto, abogado del ex presidente de Perú, Pedro Castilloseñaló 
que en la reunión con el presidente Andrés Manuel López Obrador 
coincidieron en que se tiene que hacer todo lo legalmente posible para 
lograr la liberación del ex mandatario, pese a la actitud aletargada de 
organizaciones como la ONU y la OEA para atender las violaciones a sus 
derechos. En entrevista con MILENIO Televisión señaló que no habló con 
López Obrador de la decisión de declararlo persona non grata', pero sí de las 
supuestas violaciones a sus derechos humanos y la falta de acción de los 
organismos internacionales.  
"Te va a sorprender pero no tocamos para nada ese tema, no lo 
mencionamos en absoluto, sí hablamos de la incomunicación que padece 
la hija de Castillo, Alondra que es una nena de 12 años y que está exiliada acá 
en México y que hace seis meses que no puede hablar con su papá, para ella 
no es el presidente de Perú, Castillo, es su padre y no puede hablar con él. 
 
Faltantes en Segalmex suman 9 mil 500 mdp, estima titular de 
la SFP  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/30/politica/007n1pol 
La Fiscalía General de la República (FGR) investiga 100 denuncias penales 
por el desfalco a Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) y obtuvo 49 
órdenes de aprehensión contra 44 ex funcionarios y dueños, representantes 
y abogados de las empresas acusados de defraudar 4 mil 900 millones de 
pesos, equivalentes a más de las mitad de las irregularidades observadas en 
2019 y 2020 por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) y la Secretaría 
de la Función Pública (SFP) en el organismo que dirigía Ignacio Ovalle. 

https://www.milenio.com/politica/amlo-coincidio-en-hacer-todo-lo-legalmente-posible-a-favor-de-castillo
https://www.milenio.com/politica/amlo-coincidio-en-hacer-todo-lo-legalmente-posible-a-favor-de-castillo
https://www.jornada.com.mx/2023/06/30/politica/007n1pol


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
En la conferencia de ayer del presidente Andrés Manuel López Obrador, el 
titular de la SFP, Roberto Salcedo Aquino, rechazó que el fraude alcance 15 
mil millones de pesos, como señalan versiones en los últimos meses, y 
estimó que los faltantes suman de manera preliminar 9 mil 500 millones de 
pesos. Como se ha documentado en La Jornada, la SFP detectó a través de 
diversas auditorías un agujero de 6 mil millones de pesos en la gestión 
financiera de Segalmex de 2019 y 2020, mientras la ASF observó 3 mil 500 
millones de gastos sin justificar o anómalos. Además, esta dependencia 
pidió aclaraciones a Segalmex por 3 mil 750 millones de pesos, en gran parte 
en la compra de maíz y frijol en 2021. 
 
Baraja SHCP opciones para resolver deuda del cancelado 
aeropuerto de Texcoco  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/30/economia/016n1eco 
La Secretaría de Hacienda y Crédito (SHCP) confirmó a La Jornada que se 
están analizando opciones sobre el manejo del pasivo que representan los 
bonos emitidos para financiar el cancelado aeropuerto de Texcoco, antes de 
que el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) pase al 
sector Marina este año. Como parte de la deuda emitida para financiar el 
Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM), queda 
una deuda mínima, sin contar intereses, de 75 mil 592 millones de pesos que 
se garantizó con el volumen de pasajeros que utiliza el AICM a través de la 
tarifa de uso aeroportuario (TUA). 
 
Arma frente opositor un nuevo 'Mini-INE'  
https://www.reforma.com/arma-frente-opositor-un-nuevo-mini-ine/ar2631926?v=3 
Ciudad de México. - Ex consejeros electorales o funcionarios de organismos 
locales son parte de las filas del Comité Organizador que guiará el proceso 
para definir al candidato presidencial del Frente Amplio por México. 
De los 13 miembros, siete son ex integrantes de organismos electorales y 
seis son representantes de AN, PRI y PRD. Se trata de los ex consejeros 
electorales Arturo Sánchez, Marco Antonio Baños, Alejandra Latapí, Rodrigo 
Morales y María Teresa González Luna, así como Juan Manuel Herrero, ex 
director ejecutivo del Registro Federal de Electores, y Patricia McCarthy 
Caballero, ex consejera local en Yucatán.  

https://www.jornada.com.mx/2023/06/30/economia/016n1eco
https://www.reforma.com/arma-frente-opositor-un-nuevo-mini-ine/ar2631926?v=3


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Los partidos aportarán a sus directores jurídicos y estrategas. Por el PAN, 
Raymundo Bolaños y Armando Tejeda; por el PRI, Rubén Moreira y Rolando 
Zapata; por el PRD, Luis Espinosa Cházaro y Claudia Castelo. 
 
Se pidió a Hipólito Mora permanecer en Morelia, para que no 
corriera riesgo: Alfredo Ramírez  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-el-asesinato-de-hipolito-mora-el-gobernador-
de-michoacan-alfredo-ramirez-bedolla-acude-a-palacio-nacional/ 
Tras el asesinato de Hipólito Mora, exlíder de autodefensas en Michoacán, el 
gobernador de esa entidad, Alfredo Ramírez Bedolla, acudió a Palacio 
Nacional. El gobernador de Michoacán, reveló que su gobierno le había 
pedido a Hipólito Mora, exlíder de las autodefensas en esa entidad, de que 
se mantuviera en la capital Morelia para que no corriera riesgo su vida, pues 
había recibido amenazas, pero no aceptó y regresó a la comunidad de La 
Ruana, municipio de Buenavista, donde hoy fue asesinado, junto con tres 
policías estatales que eran parte de su equipo de seguridad.  
En entrevista en Palacio Nacional y al lamentar este asesinato, el 
gobernador aseguró que la Fiscalía de Michoacán está investigando los 
hechos para que no quede impune el caso. “Nosotros le habíamos pedido a 
Hipólito que por estos temas se mantuviera en la capital de Morelia, para 
que no corriera riesgo su vida, el desafortunadamente no aceptó, quiso ir 
precisamente hacia su lugar de origen y desafortunadamente ocurrió el día 
de hoy este tema, pero vamos a investigar. 
 
'Apaga' Cenace reportes sobre sistema eléctrico  
https://www.reforma.com/apaga-cenace-reportes-sobre-sistema-electrico/ar2631873?v=3 
Ciudad de México. - A pesar de que el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador aseguró que el abasto de electricidad está garantizado y minimizó 
la alerta por la caída en el margen de reserva, el Centro Nacional de Control 
de Energía (Cenace) dejó de publicar los reportes del estado operativo del 
sistema eléctrico. La semana pasada, se tuvo una demanda histórica de 
energía superior a los 52 mil megawatts y, pese a registrarse apagones en 
ciudades del norte y sureste del País, AMLO desmintió el reporte de alerta 
del Cenace.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-el-asesinato-de-hipolito-mora-el-gobernador-de-michoacan-alfredo-ramirez-bedolla-acude-a-palacio-nacional/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-el-asesinato-de-hipolito-mora-el-gobernador-de-michoacan-alfredo-ramirez-bedolla-acude-a-palacio-nacional/
https://www.reforma.com/apaga-cenace-reportes-sobre-sistema-electrico/ar2631873?v=3


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Los últimos reportes de alerta y emergencia corresponden al 23 de junio en 
la región Noreste, por fallas en redes de transmisión y la salida de una central 
de generación en las ciudades de Monterrey y Reynosa. 
Al respecto, la consultora Admonitor, especializada en la operación de 
mercados eléctricos, calificó la acción del Cenace como "muy mala", ante la 
falta de transparencia y certeza de la seguridad del sistema. 
 
Seis cárteles toman control de Chiapas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/seis-carteles-toman-control-de-chiapas/ 
Entre narcotráfico, guerrilla y pandillas juveniles, Chiapas vive su peor crisis 
de seguridad, con el secuestro de 16 empleados de la Secretaría de 
Seguridad Pública y Protección Ciudadana por un comando armado en el 
municipio de Ocozocoautla, ligado al Cártel Jalisco Nueva Generación, 
según fuentes federales. Al inicio del sexenio del presidente Andrés Manuel 
López Obrador las áreas de inteligencia federal detectaron la operación de 
los cárteles De Sinaloa, Jalisco Nueva Generación, Los Zetas o Vieja Escuela, 
Beltrán Leyva, Del Golfo y De San Juan Chamula, así como la presencia de 
las pandillas Mara Salvatrucha 13 y Barrio 18, además de los grupos 
subversivos Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), Ejército 
Popular Revolucionario (EPR), Organización para el Desarrollo Paz y Justicia 
(ODPJ), Movimiento Campesino Regional Independiente (MCRI) y el grupo 
paramilitar Chinchulines.  
Pero en los últimos años la pugna en Chiapas se cerró entre el Cártel de 
Sinaloa y el CJNG, mientras los otros grupos criminales fueron perdiendo 
fuerza, aunque no han desaparecido en su totalidad del estado, según el 
Mapa general de cárteles de la droga que operan en el estado de Chiapas, 
elaborado por el Centro Nacional de Inteligencia (CNI). 
 
Se estanca producción de maíz con AMLO  
https://www.reforma.com/se-estanca-produccion-de-maiz-con-amlo/ar2631732?v=3 
Ciudad de México. - En los primeros cuatro años del Gobierno del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador la producción de maíz no sólo no crece al 
ritmo de sexenios anteriores, incluso el año pasado reportó una caída no 
vista en más de una década.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/seis-carteles-toman-control-de-chiapas/
https://www.reforma.com/se-estanca-produccion-de-maiz-con-amlo/ar2631732?v=3


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
De acuerdo con datos de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), 
en los primeros tres años del presente sexenio la producción nacional de 
maíz se ubicó entre 27.2 y 27.5 millones de toneladas, lo que reflejó un 
crecimiento de menos del 1 por ciento en cada año. Con los datos de 2022, 
la producción cayó del piso de los 27 millones de toneladas con 26.4 y una 
baja interanual de 4 por ciento, que refleja un retroceso mayor a los 
registrados en los últimos dos años del Gobierno de Enrique Peña Nieto. La 
caída del año pasado sólo quedó debajo de la contracción de 24 por ciento 
que se registró en 2011. Para especialistas y miembros de la industria, la baja 
en la producción de granos responde a la eliminación de programas de 
apoyo al campo, que van desde financiamiento, hasta adquisición de 
tecnología, compra de cosechas y coberturas, lo cual ha incidido en una 
mayor dependencia a las importaciones. 
 
Ken Salazar: “Tenemos cimientos fuertes y duraderos”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ken-salazar-tenemos-cimientos-fuertes-y-
duraderos/ 
Al grito de “Happy birthday America” y “¡Viva México!”, Ken Salazar, 
embajador de Estados Unidos en México, conmemoró en nuestro país el 247 
aniversario de la independencia estadounidense, destacó la cooperación 
bilateral y envío felicitaciones al presidente Andrés Manuel López Obrador 
por el triunfo electoral de 2018 y su celebración del próximo 1 de julio en el 
Zócalo. En la residencia de la embajada en Paseo de la Reforma, Salazar 
resaltó dos siglos de historia compartida entre México y Estados Unidos y 
destacó un frente común contra el tráfico de fentanilo, armas y personas. 
Además, en el marco del 200 aniversario de las relaciones diplomáticas 
entre México y Estados Unidos se montó una exposición de portadas de EL 
UNIVERSAL, de 1916 hasta 2023.  
En su discurso, refirió que los valores democráticos compartidos han sido un 
cimiento para la cooperación histórica que actualmente fomentan los 
presidentes Joe Biden y López Obrador. 
“Los principios de los padres fundadores de Estados Unidos siguen 
resonando hoy en día y nos ayudan a tener una visión compartida”, dijo. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ken-salazar-tenemos-cimientos-fuertes-y-duraderos/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ken-salazar-tenemos-cimientos-fuertes-y-duraderos/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Francia decreta un toque de queda; el gobierno despliega a 40 
mil uniformados  
https://www.excelsior.com.mx/global/francia-decreta-un-toque-de-queda-el-gobierno-
despliega-a-40-mil-uniformados/1595184 
París. - El gobierno de Emmanuel Macron desplegará a 40 mil policías para 
contener las protestas violentas derivadas de la muerte de un joven a manos 
de un agente en Nanterre, cerca de esta capital. Las ciudades de Clamart, 
en la región parisina, y Compiègne, a unos 70 kilómetros al norte de la 
capital, decretaron un toque de queda nocturno que durará hasta el 
próximo lunes. Después de dos días de movilizaciones, 180 personas han 
sido detenidas. El ministro del Interior, Gérald Darmanin, reportó que 170 
miembros de las fuerzas de seguridad heridos. “El recogimiento, la justicia y 
la calma deben guiar las próximas horas”, expresó Macron en su cuenta de 
Twitter, luego de una reunión de emergencia en la que convocó al gabinete. 
Las protestas estallaron después de que Nahel, un joven de 17 años, recibió 
un disparo en el pecho en un retén policial, tras la detención de su vehículo. 
El agente responsable aseguró que actuó en defensa propia. Sin embargo, 
la justicia decretó ayer prisión preventiva por homicidio voluntario para el 
policía de 38 años sospechoso de haber disparado, indicó la fiscalía. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/global/francia-decreta-un-toque-de-queda-el-gobierno-despliega-a-40-mil-uniformados/1595184
https://www.excelsior.com.mx/global/francia-decreta-un-toque-de-queda-el-gobierno-despliega-a-40-mil-uniformados/1595184


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/y-los-que-faltan-por-bajarse-de-la-
contienda-opositora/ 
Nos cuentan que luego de que Claudia Ruiz Massieu, Lilly Téllez, Germán 
Martínez y Mauricio Vila se bajaron de la contienda opositora por la 
candidatura presidencial, se prevé que varios más hagan lo propio, e incluso 
habrá algunos que quedarán fuera, aunque no quieran. Nos recuerdan que 
uno de los requisitos es tener “buena fama” y no tener procesos judiciales 
abiertos. Pues nos hacen ver que el diputado Gabriel Quadri no podrá 
inscribirse porque también se les pedirá la 3 de 3, y él ya fue sancionado 
oficialmente por violencia política de género contra la legisladora Salma 
Luévano. Otro caso es el del exgobernador de Tamaulipas Francisco García 
Cabeza de Vaca, quien tiene varios meses viviendo en Estados Unidos, y la 
Constitución exige para ser presidente de México una residencia en el país 
de un año anterior al día de la elección, que será el 2 de junio de 2024. 
Además, nos aseguran, todos saben que hay unos cuantos más que sólo 
están de “adorno” y no tardarán en darse de baja. ¿Será? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-30/op251868 
TAL y como lo dijo el Presidente: ahí están las masacres. El asesinato en 
Michoacán de Hipólito Mora impacta no sólo por el poder de fuego de los 
criminales, sino porque estaba anunciado. Y en Guerrero, Jesús González 
Ríos denunció hace unos días que estaba amenazado, que lo querían matar 
y ayer apareció su cadáver torturado y desollado. 
EN AMBOS asesinatos existe un denominador común: el abierto desdén de 
la delincuencia hacia las autoridades estatales y federales. Las sangrientas 
escenas de ayer son una muestra de que la política de abrazos beneficia a 
quienes sueltan balazos. Matan porque quieren y porque pueden; porque 
se saben impunes pues no se les investiga, ni se les persigue. Porque el 
gobierno federal, el de la Cuarta Transformación, no tiene una estrategia real 
contra la inseguridad.  

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/y-los-que-faltan-por-bajarse-de-la-contienda-opositora/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/y-los-que-faltan-por-bajarse-de-la-contienda-opositora/
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-30/op251868


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
A CUATRO años y medio de que inició el sexenio, no queda claro de qué sirve 
que todos los días se desmañanen Andrés Manuel López Obrador, los 
secretarios de la Defensa y la Marina, y el resto de funcionarios que 
participan en las reuniones de seguridad. No por mucho madrugar, se 
gobierna más temprano. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1783 
Que Marcelo Ebrard estará hoy en Miami en una reunión con la comunidad 
mexicana para diseñar el plan de acción contra las políticas de seguridad 
fronteriza que impulsa el gobernador de Florida, Ron DeSantis, entre las que 
destacan elevar las penas por el delito de tráfico de migrantes y criminalizar 
a los patrones que los empleen. Esta iniciativa del ex canciller va a tono con 
su propuesta de que se tome en cuenta a los connacionales que radican en 
EU en la encuesta de Morena para elegir al candidato presidencial rumbo a 
2024. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Piña batea a Mier y la discusión Lilly-Xóchitl  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/pina-batea-a-mier-y-la-
discusion-lilly-xochitl/ 
El lunes pasado el coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, 
acudió a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Su objetivo era 
reunirse y convencer a la ministra presidenta, Norma Piña, de ir a la Cámara 
a escuchar las conclusiones de los conversatorios organizados por Morena 
para analizar la manera en que se designan actualmente a los integrantes 
del máximo tribunal del país.  
Mier llegó a la cita a las 11 de la mañana y lo hicieron esperar en un vestíbulo 
para después decirle que la presidenta estaba ocupada. El ministro Juan 
Luis González Alcántara, operador de Piña dentro y fuera de la Corte, le 
comentó que no podría hablar directamente con la ministra. 
 
Sergio Sarmiento 
Innombrable campaña  
https://www.reforma.com/innombrable-campana-2023-06-30/op251870 
"¿Qué hay en un nombre? Aquello que llamamos una rosa por cualquier 
otro nombre olería tan dulce". William Shakespeare, Romeo y Julieta 
¿Tiene la oposición alguna oportunidad de ganar las elecciones de 2024? 
Sería muy difícil, pero mientras tengamos democracia no será imposible. De 
hecho, desde que hemos tenido árbitros electorales imparciales, el partido 
en el poder solo ha ganado una de cuatro elecciones presidenciales. 
La fortaleza del presidente López Obrador y Morena es innegable. Juntos no 
solo conquistaron la Presidencia en 2018, sino mayorías absolutas en dos 
legislaturas consecutivas. López Obrador ha logrado algo extraordinario: 
unir en alianza a antiguos activistas de la izquierda, como Claudia 
Sheinbaum, Alejandro Encinas y Martí Batres, con políticos del viejo PRI 
corporativista, como Marcelo Ebrard, Manuel Bartlett o Adán Augusto 
López. No es fácil forjar un movimiento con los ideales de la izquierda y las 
mañas del viejo PRI.  
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Los programas sociales, que el Presidente afirma entregar a siete de cada 
diez hogares, y que ha logrado personalizar de manera que mucha gente 
piensa que salen de su bolsillo, son un elemento muy importante de la 
popularidad del mandatario y su movimiento. 
 
Carlos Marín 
Nadie le hizo caso a Hipólito Mora  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/nadie-le-hizo-caso-a-
hipolito-mora 
Si Emiliano Zapata fue el caudillo más puro de la Revolución, Hipólito Mora 
encarnó lo mejor del espíritu de las autodefensas michoacanas. 
Lograron asesinarlo ayer después de varios intentos, pero se le recordará 
como quien encarnó lo más genuino y mejor del espíritu de lucha de los 
agricultores (él cultivaba limón) que decidieron armarse para enfrentar a la 
delincuencia organizada. A diferencia de otros líderes que terminaron 
corrompidos y cooptados por los criminales o seducidos por la política y el 
poder, nunca dejó de insistir en que los distintos gobiernos asumieran su 
responsabilidad ante el creciente azote de la delincuencia. 
Del domingo 5 y el miércoles 8 de marzo son los últimos mensajes que 
cruzamos Hipólito y yo. Lo busqué la mañana del domingo porque el sábado 
4, en Radio Fórmula, escuché la envidiable entrevista de Óscar Olguín sobre 
el enésimo atentado que esa misma tarde se había perpetrado contra su 
vida y que la propia víctima dio a conocer. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Solo muerto lo callarían. Ayer lo mataron  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/solo-muerto-lo-
callarian-ayer-lo-mataron 
Sí, se ha convertido en la nueva fuente del Derecho, el suyo. Florestán 
En la entrevista que le hice a Hipólito Mora, el pasado 28 de noviembre, me 
reiteró lo que siempre me había dicho: solo muerto me callarán. 
Ayer lo mataron. 
Mora se dio a conocer a nivel nacional hace unos 12 años cuando, ante el 
desbordamiento del crimen organizado en Michoacán y la ausencia de la 
autoridad local y federal, formó el primer grupo de autodefensas, lugareños  
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de la Tierra Caliente a los que organizó y, armados, se declararon como una 
organización civil ante los embates del crimen organizado. 
Pasaron los años, los gobiernos, Calderón, Peña Nieto y ahora López 
Obrador, y ese estado siguió dominado por el crimen y la violencia, 
existiendo zonas que son territorio narco. 
 
Enrique Quintana 
El ‘superpeso’ a debate… nuevamente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/30/el-superpeso-a-
debate-nuevamente/ 
La pregunta es reiterada. Se repite una y otra vez: ¿seguirá fortaleciéndose 
el peso frente al dólar? ¿Por cuánto tiempo tendremos un ‘superpeso’ que 
cotice cerca de los 17? ¿Acaso llegaremos a niveles por debajo de los 17? 
Y hay muchas otras interrogantes que ya no agrego. 
Ayer, nuevamente, la divisa norteamericana le apuntó a los 17 y llegó a un 
mínimo de 17.07 pesos, luego rebotó un poco. 
Muchos operadores consideran que es muy factible, si no lo hace ahora, baje 
de los 17 en el curso de las próximas semanas. 
Los factores que han propiciado el fortalecimiento de la paridad de nuestra 
moneda allí están y, salvo sorpresas, van a seguir presentes. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Un perfil para la polarización  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/30/un-perfil-
para-la-polarizacion/ 
La encuesta que publicó El Financiero este miércoles sobre cómo 
arrancaron los aspirantes a la candidatura presidencial de la oposición, 
arrojó un sorprendente grupo de cinco donde la diferencia entre todos se 
encuentra dentro de los márgenes de error. En la punta están empatados 
Xóchitl Gálvez y Santiago Creel, con 11% de preferencia, seguidos de Lily 
Téllez –que ya se bajó de la contienda que organiza el Frente Amplio Por 
México– con 10%, Enrique de la Madrid con 8%, Claudia Ruiz Massieu y 
Miguel Ángel Mancera con 7% cada uno. La fotografía no es promisoria: si 
hoy fueran las elecciones presidenciales, Morena ganaría por 10 puntos, 
según un estudio de Demoscopía. 
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Darío Celis 
El Plan B de AMLO  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/30/el-plan-de-amlo-518219.html 
ESTA SEMANA EL proceso de elección del candidato o candidata de la 
Alianza Opositora rebasó por la derecha a Andrés Manuel López Obrador: 
impuso la agenda y el Presidente se terminó allanando. 
La disrupción de la senadora panista Xóchitl Gálvez puede modificar 
radicalmente la ecuación de las corcholatas de Morena y obligar al inquilino 
de Palacio Nacional a implementar su famoso Plan B. 
Por lo pronto, dos hechos que no debe perder de vista: ayer se bajó de la 
contienda la priísta Claudia Ruiz Massieu, argumentando razones parecidas 
a las que manifestó horas antes la panista Lilly Téllez. 
Las dudas del proceso y el temor de que los líderes del PAN, Marko Cortés; 
PRI, Alejandro Moreno, y PRD Jesús Zambrano, estén cargando los dados a 
uno u otra precandidata, irán acelerando los autodescartes. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Cumple la SICT con primera fase de acciones a afectados por la 
construcción de la Autopista Siglo XXI (94-D), en Morelos  
https://www.gob.mx/sct/prensa/cumple-la-sict-con-primera-fase-de-acciones-a-afectados-
por-la-construccion-de-la-autopista-siglo-xxi-94-d-en-morelos 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) inició 
el proceso de acciones para resolver el rezago en la Liberación del Derecho 
de Vía que llevaba más de quince años sin cumplir, a comuneros afectados 
por la construcción de la Autopista Siglo XXI (94-D), en Morelos. 
Lo anterior en cumplimiento en tiempo y forma al cronograma de acciones 
acordado en enero del presente año entre la Dirección General de 
Desarrollo Carretero de la SICT y los ejidatarios y dueños privados. 
Durante una reunión celebrada este jueves en las instalaciones del Centro 
SICT de Morelos, se realizaron los primeros pagos por concepto de 
actualización de indemnizaciones de tierra efectuadas durante la 
Liberación del Derecho de Vía a ejidatarios en esa entidad. 
Es importante destacar que todos los convenios que firman los ejidatarios 
cuentan con la constancia de vigencia de derechos expedida por el Registro 
Agrario Nacional (RAN) a solicitud de la SICT. 
Asimismo, se someten a revisión, validación y firma de la Procuraduría 
Agraria del estado de Morelos, a fin de garantizar sus derechos agrarios. 
 
Impulsan participación de mujeres en grupos agrarios de 
Hidalgo  
https://www.am.com.mx/hidalgo/2023/6/29/impulsan-participacion-de-mujeres-en-
grupos-agrarios-de-hidalgo-
666537.html?utm_source=am.com.mx_internal&utm_medium=internal&utm_campaign=a
m.com.mx_internal&utm_content=1151245009&utm_term=1170467 
Hidalgo. - La Procuraduría Agraria en Hidalgo impulsa una asociación civil 
entre mujeres de los diferentes núcleos agrarios de la entidad. Lo anterior, 
debido a que es mínimo el número de comisarias ejidales en el estado, 
indicó el delegado de la Procuraduría Agraria Andrés Velázquez Vázquez. 
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Explicó que buscan impulsar la política agraria en favor de las mujeres, para 
empoderarlas y darles apoyo en el campo ya que por mucho tiempo han 
sido relegadas en las zonas rurales del estado. 
BUSCAN PARTICIPACIÓN DE MUJERES 
El delegado señaló que el sector agrario es un detonante de migración de 
mujeres que se van a trabajar a las grandes ciudades como empleadas 
domésticas; recordó que anteriormente la mujer sólo era un apoyo del 
hombre en las labores del campo. Sin embargo, dijo que ahora buscan que 
ellas sean las titulares de los derechos en los núcleos agrarios y participen 
activamente en la producción de alimentos. 
 
Sigue pleito entre padres y ejidatarios de San Diego Chalma por 
parcelas  
https://www.e-consulta.com/nota/2023-06-29/municipios/sigue-pleito-entre-padres-y-
ejidatarios-de-san-diego-chalma-por-parcelas 
Puebla. - Padres de familia de la primaria Cuitláhuac, en San Diego Chalma, 
Tehuacán, acusaron al comisariado ejidal Roberto Llanos Hernández de 
querer despojarlos de más de 6 hectáreas de parcelas que trabajan los 
alumnos y tutores para el mantenimiento de la institución. Por esta razón, 
amenazan con iniciar un juicio ante la Procuraduría Agraria para no perder 
la propiedad. María Contreras Leynes, madre de familia en este plantel, 
mencionó que en esta ocasión fueron citados en el Palacio Municipal de 
Tehuacán y no en el ejido, debido a que ahí el ejidatario no los deja pasar o 
suspende las reuniones. Señaló que se reunieron los comités del ejido y el 
de los padres de familia con un delegado de Gobernación; esperan llegar a 
un acuerdo, de lo contrario iniciarán un juicio ante la Procuraduría Agraria 
para no perder las parcelas, pues con el recurso que se obtiene de esas 
hectáreas se han cubierto los gastos en la escuela, incluso con ello la 
sostuvieron durante la pandemia. 
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Se confrontan ejidatarios de San Vicente Ferrer por imposición 
de comisariado  
https://municipiospuebla.mx/nota/2023-06-29/tehuac%C3%A1n/se-confrontan-ejidatarios-
de-san-vicente-ferrer-por-imposici%C3%B3n-de/ 
Puebla, Tehuacán. - Ejidatarios de la inspectoría de San Vicente Ferrer, 
perteneciente a Tehuacán se confrontaron a las afueras de las instalaciones 
del Comisariado ejidal de San Vicente Ferrer, luego de que se intentara 
llevar a cabo la asamblea para que tomara posesión el nuevo representante, 
esto al señalar que es una imposición y existen irregularidades de la anterior 
titular, Alicia Hernández Romero. En medio de gritos, jalones y algunos 
golpes los ejidatarios también tomaron las instalaciones del Comisariado, 
para impedir que asuma el cargo Jesús de la Luz Hernández, a quien 
señalan que fue impuesto por la comisariada ejidal saliente al ser su primo, 
por lo que estos hechos generaron que un joven fuera detenido por 
elementos de la Policía Municipal, quienes arribaron al lugar, para evitar que 
el conflicto pasara a mayores.  
Los integrantes del núcleo ejidal que señalaron ser mayoría manifestaron 
que su inconformidad se debe a que no solo la anterior comisariada registra 
irregularidades en su gestión como es la falsificación de actas, documentos, 
así como de despojo de tierras para revenderlas, sino que ahora quiere 
imponer a su familiar, lo cual no permitirán es por eso que decidieron cerrar 
las oficinas, hasta que la Procuraduría Agraria intervenga en el caso. 
 
Ellos son los aspirantes a la alcaldía de Pachuca, según 
seguidores de Morena  
https://www.am.com.mx/zona-metropolitana/2023/6/29/ellos-son-los-aspirantes-la-
alcaldia-de-pachuca-segun-seguidores-de-morena-666563.html 
Hidalgo. - Según promotores del Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena) suman cuando menos 10 aspirantes a la candidatura por la 
presidencia municipal de Pachuca. En el listado aparecen cuatro 
secretarios, dos diputados federales, un senador, un coordinador de 
gobierno, un excandidato y un funcionario federal. Los presuntos 
prospectos del gabinete serían los secretarios de Gobierno, Guillermo 
Olivares; Planeación, Miguel Ángel Tello; Educación, Natividad Castrejón y 
de Cultura, Tania Meza.  
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También aparece en la relación el senador Navor Rojas, los diputados 
federales Lidia García y Cuauhtémoc Ochoa Fernández, el coordinador de 
comunicación gubernamental, Eduardo Iturbe; el excandidato a la alcaldía, 
Pablo Vargas y el Procurador Agrario, Andrés Velázquez. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Pantepec y Francisco Z. Mena: un reparto de tierras que quedó 
a deber 
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/pantepec-y-francisco-z-mena-un-reparto-
de-tierras-que-quedo-a-deber/ 
Puebla. - Los indígenas tepehuas, totonakús y otomíes de la región de 
Pantepec y Francisco Z. Mena acudieron el pasado lunes 26 de junio a la 
mesa de trabajo que habían acordado con autoridades federales y estatales. 
En el encuentro, según informa Martín Hernández Alcántara en La Jornada 
de Oriente, en la edición del 27 de junio, participaron por parte de la 
dependencia encargada de la política interior en la entidad Justino Cerezo 
Cerezo, titular de la Dirección General de Gobierno, Jaime Barrientos 
Hernández, subdelegado jurídico de la Secretaría de Desarrollo Agrario 
Territorial y Urbano (Sedatu) y Saúl Israel Carreto Martínez, de la Dirección 
General de Delegaciones, entre otros. 
La solicitud de los campesinos desalojados violentamente de las tierras que 
tenían en posesión es la regularización de los terrenos. Las superficies en 
conflicto están dentro de las superficies de tres ranchos: 1) Rancho Las 
Palmas, municipio de Francisco Z. Mena; 2) Rancho Terreros, municipio de 
Pantepec y 3) Rancho Cebadía (El Amigo), municipio de Pantepec. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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